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Bezirksausschuss des 13. Stadtbezirkes

Bogenhausen

Landeshauptstadt
München

Landeshauptstadt München, Direktorium
Friedenstraße 40, 81660 München

Vorsitzender
Florian Ring

Privat:
Buschingstr. 16, 81677 München
Telefon: 0179/5495463
E-mail: florianring@web.de

BA-Geschäftsstelle Ost:
Friedenstr. 40, 81660 München
Telefon: 233-61483
Telefax: 233-61485
E-Mail: BA13@muenchen.de

München, 09.03.2021

Protokoll

über die öffentliche Sitzung des Sonderausschusses des BA 13 Bogenhausen (Amtsperiode 
2020 - 2026)
vom Dienstag, dem 09.03.2021 um 19.30 Uhr
im Konferenzraum “Garmisch-Partenkirchen” im Westin Grand München Hotel, 
Arabellastraße 6, 81925 München

Beginn:  19:55 Uhr Ende: 21.30 Uhr

Anwesend: BA-Mitglieder:  (lt. Anwesenheitsliste)

Presse: Fr. Graner - SZ
Hr. Blessing – Unser-Bogenhausen.de

Gäste: Bürgerinnen und Bürger des 13. Stdbzk.
Hr. Ewald - Stadtrat

BA-Geschäftsstelle: Fr. Pletzer

Entschuldigungen:

Sitzungsleitung: Hr. Ring
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1 Allgemeines
1.1 Ordnungsgemäße Ladung, Beschlussfähigkeit

Der Vorsitzende des BA 13, Herr Ring, stellt die ordnungsgemäße Ladung und Beschlussfä-
higkeit des Gremiums fest. Er weist auf die Maskenpflicht und das Ausfüllen der Kontakt-
nachweise für Besucher hin. Zudem ist der Raum mit einer Frischluftanlage ausgestattet, 
die eine durchgehende Sitzung möglich macht.

1.2 Genehmigung der Tagesordnungspunkte
Folgende Nachtragspunkte werden aufgenommen:

2.3.23 Umgestaltung der öffentlichen Parkplätze im Rahmen der beantragen 
Baumaßnahme Niedermayerstraße 2-10; Drittelantrag der Fraktion Bündnis90/DIE GRÜ-
NEN und Freie Wähler
2.3.24 Zurückziehen der Schaukästen-Anträge
„Sukzessiver Austausch der BA-Informationskästen im 13. Stadtbezirk“
„Infokästen in der Freischütz-/Robert-Heger-Straße und im Prinz-Eugen-Park“
3.2.1 Konkrete Informationen zur Impfinfrastruktur für Bogenhauser Bürger*innen; Dringlich-
keitsantrag der Fraktion Bündnis90/DIE GRÜNEN
3.2.2 Arbeiten am Fernwärmenetz in der Weltenburger Straße; Drittelantrag der CSU-Frakti-
on
Zu 6.2 Sofortige Einrichtung einer Erziehungsberatungsstelle für den 13. Stadtbezirk Bogen-
hausen vor Ort im Stadtbezirk (BA Antrag 20-26/B01112)

Der Aufnahme dieser Punkte in die Tagesordnung wird en bloc einstimmig zuge-
stimmt.

1.3 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 09.02.2021

Dem Protokoll vom 09.02.2021 wird ohne Änderungen einstimmig zugestimmt.

2 Unterausschüsse (vorbehandelte Angelegenheiten)                                                
2.1 Vorstand
2.1.0 Begrüßung, Beschlussfähigkeit, Ergänzungen zur Tagesordnung

Der Vorsitzende begrüßt die anwesenden Vorstandsmitglieder und stellt die Beschlussfähig-
keit fest. Die vorgeschlagene Tagesordnung umfasst 2 Punkte:

1. Entscheidung, ob die Plenumssitzung am 09.03.2021 als Vollgremium oder als Sonder-
ausschuss (Corona) stattfindet.
2. Besprechung der Tagesordnung für das Plenum
Es werden 3 weitere Tagesordnungspunkte für die Vorstandssitzung von den Teilnehmen-
den vorgeschlagen:
3. Durchführung der Unterausschüsse real oder in digitaler Form? Weiteres Vorgehen?
4. Nachfrage zur Terminierung der Bürgerversammlung einschl. Durchführungsort
5. Sitzungen im April und Mai 2021 – Klärung

Der Aufnahme o.g. Punkte in die Tagesordnung wird einstimmig zugestimmt; die Ta-
gesordnung wird einstimmig auf 5 Tagesordnungspunkte erweitert.

2.1.1 Entscheidung, ob die Plenumssitzung am 09.03.2021 als Vollgremium oder als Sonderaus-
schuss (Corona) stattfindet

Unter Berücksichtigung der derzeitigen Entwicklung der Inzidenzwerte einschl. Mutationen 
kommen die Vorstandsmitglieder einstimmig zu dem Ergebnis, dass auch im März nur der 
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Sonderausschuss („Coronaausschuss“) tagt. Vor der Sitzung besteht wieder die Möglichkeit 
zum kostenlosen Schnelltest.

Zustimmung EINSTIMMIG

2.1.2 Besprechung der Entwurfs-Tagesordnung für die Sitzung am 09.03.2021

Öffentlicher Teil:
Ergänzung um den Antrag aus dem BA17 zum Thema „Abbiegeassistent“ (UA
Verkehr)
TOP 2.3.5 und 2.3.6 (Gestaltung Europaplatz, Begrünung Bushaltestelle Wehr-
lestraße) sollen parallel in die Tagesordnung des UA Umwelt, Grünplanung, Klimaschutz 
aufgenommen und dort behandelt werden.
Der UA Budget wird um einen Tagesordnungspunkt erweitert: „Stadtbezirksbudget der BAs 
– Evaluierung“
Die Aufnahme des TOPS zum Thema „Parksituation im Bereich Gebelestraße/Niedermayer-
straße, Amberger Straße…“ soll erst im April 2021 erfolgen, da hierzu am 24.02.2021 eine 
Bürgersprechstunde via Videokonferenz stattfindet, um Meinungsbilder einzufangen.
Zustimmung einstimmig mit o.g. Ergänzungen und der Verschiebung des letzten 
Punktes (Parksituationen)

Nichtöffentlicher Teil: Zustimmung einstimmig

2.1.3 Durchführung der Unterausschüsse real oder in digitaler Form? Weiteres Vorgehen?

Herr Ring erläutert, dass den jeweiligen Unterausschuss-Vorsitzenden das jeweilige Ent-
scheidungsrecht obliegt, selbst zu entscheiden, ob eine UA-Sitzung real oder als Bespre-
chung digital durchgeführt wird. Er/sie lädt selbst dazu ein und informiert umgehend die BA-
Geschäftsstelle über die Entscheidung. Grundsätzlich ist der/die jeweilige UA-Vorsitzende/r 
selbst für die Raumbeschaffung bzw. Raumbuchung zuständig. In „Corona-Zeiten“ stellt sich
dies sehr schwierig dar, weshalb der Vorstand hier (ggf. gemeinsam mit dem Direktorium) 
gerne unterstützt. Frau Hacker hat bereits zum „Rothof“ in der Denninger Straße Kontakt 
aufgenommen; ein geeigneter Raum in entsprechender Größe und mit den erforderlichen 
Hygienemaßnahmen kann dort (kostenfrei) zur Verfügung gestellt werden.
Vorgehen:
- Der/die jeweilige Unterausschuss-Vorsitzende entscheidet eigenverantwortlich, ob präsent 
oder virtuell getagt wird.
- Für den Fall einer Präsenzsitzung fragt der/die UA-Vorsitzende bei Frau Hacker 
an, ob der „Rothof“ zur Verfügung steht (auch, um terminliche Überschneidungen zu vermei-
den). Frau Hacker organisiert dann entsprechend und informiert zeitnah.
Grundsätzlich werden die bereits für das ganze Jahr festgelegten UA-Sitzungstermine her-
angezogen. Verschiebungen sind dann denkbar, wenn der „Rothof“ den Raum am Wunsch-
termin nicht zur Verfügung stellen kann.
- Sollte eine digitale Besprechung stattfinden, kümmert sich der/die UA-Vorsitzende selbst 
um die entsprechende digitale Plattform (Webex, zoom o.ä.) und lädt sowohl die UA-Mitglie-
der als auch die Pressevertreter/innen ein. Bei digitalen Besprechungen werden die Be-
schlussempfehlungen des jeweiligen UA etwa zehn Minuten vor dem Plenum kurz UA-intern
abgestimmt und in der Sitzung vorgestellt.
- In jedem Fall ist Frau Pletzer (oder deren Vertretung) in der BA-Geschäftsstelle vom jewei-
ligen UA-Vorsitz zu informieren.

Zustimmung zu dieser Vorgehensweise (einstimmig)

2.1.4 Nachfrage zur Terminierung der Bürgerversammlung einschl. Durchfüh-
rungsort:
Herr Ring erläutert kurz nochmals die Gründe, weshalb die Bürgerversammlung für den 13. 
Stadtbezirk auf den 20.10.2021 terminiert wurde. Er weist u.a. darauf
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hin, dass es sich hier um eine Einladung des Oberbürgermeisters zu einer städtischen „Ver-
anstaltung“ und nicht des BA13 handelt. Nach kurzfristiger Vorlage von
fünf vorgeschlagenen Terminen wurden von ihm die jeweiligen Fraktionssprecher*innen 
kontaktiert und um Rückmeldung gebeten. Von nur drei Fraktionssprecher*innen kamen Rü-
ckmeldungen. Die Entscheidung traf der Vorsitzende als Eilentscheidung gemäß § 13 BA-
Satzung. Ziel des BA13 ist auch weiterhin, dass die Bürgerversammlung im 13. Stadtbezirk 
in einer ausreichend großen Räumlichkeit (Halle) stattfindet. Dies wurde so auch gemeldet.
Herr Ring verweist darauf, dass diese Thematik im letzten Plenum am 09.02.2021
bereits erläutert wurde. Im Sitzungsprotokoll ist dies aufgenommen.
Frau Pletzer wies darauf hin, dass die Stadt München derzeit mit nur fünf Standorten zur 
Durchführung plant. Sollten entsprechende Lockerungen wg. der Pandemie möglich sein, 
erfolgen möglicherweise weitere Planungen. Derzeit ist für den BA 13 der 20.10.2021 fixiert.

Kenntnisnahme obiger Ausführungen (einstimmig)

2.1.5 Sitzungen im April und Mai 2021 – Klärung

Vorausschauend müssen die Termine und Sitzungsorte für April und Mai besprochen wer-
den, um Zeit für möglichen Handlungsbedarf zu haben.

April:
30.03.2021: Antragsschluss; abends Vorstandssitzung
08.04.2021: virtuelle Sitzung der UA-Vorsitzenden gemeinsam mit den Fraktions-
sprecher*innen; Verschiebung der virtuellen Besprechung, wenn die Unterausschüsse Bud-
get und/oder Planung an diesem Tag Sitzungen durchführen
13.04.2021: Plenum (nach Möglichkeit im „Westin Grand Hotel“ – alternativ „Rothof“)

Mai:
27.04.2021: Antragsschluss; abends Vorstandssitzung
06.05.2021: virtuelle Sitzung der UA-Vorsitzenden gemeinsam mit den Fraktions-
sprecher*innen; Verschiebung der virtuellen Besprechung, wenn die Unterausschüsse Bud-
get und/oder Planung an diesem Tag Sitzungen durchführen
11.05.2021: Plenum (nach Möglichkeit im „Westin Grand Hotel“ – alternativ „Rothof“)
Frau Hacker kümmert sich um die jeweiligen Tagungsorte für das Plenum

2.2 Unterausschuss Stadtplanung und Bauordnung Berichterstattung:
Herr Ring

2.2.1 Plangenehmigung nach § 18 Allgemeines Eisenbahngesetz (AEG) für das Vorhaben „Neu-
bau einer Innenreinigungsanlage (IRA) München Steinhausen“; Anhörung des Referats für 
Stadtplanung und Bauordnung

Beschlussempfehlung:
Die Bereitstellung von Kompensationsflächen auf DB-eigenen Flächen am Leber-
moosweg und an der Apenraderstraße begrüßen wir, solange keine privaten und/oder
städtische Flächen betroffen sind.
Die Umgestaltung der Fahrstraßen und Zuwegungen, die im Rahmen des Umbaus 
notwendig sind, müssen so gestaltet werden, dass die Nutzung durch alle Bürger*in-
nen reibungs- und problemlos möglich ist.
Die Lärmimmission ist zu prüfen und hierzu seitens der Bahn Stellung zu beziehen.

2.2.2 Bauleitplanung der Gemeinde Unterföhring
Vorhabenbezogener Bebauungsplan Nr. 49e/20 zur Zulassung von zusätzlichen Nutzungs-
arten (Nutzungseinheit für nicht großflächigen Einzelhandel und Nutzungseinheit für sportli-
che Zwecke (z.B. Tanzschule oder Fitnesscenter) im bestehenden Baumarkt an der Fe-
ringastraße 5; Anhörung des Referats für Stadtplanung und Bauordnung
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Beschlussempfehlung: Kenntnisnahme 

2.2.3 Plangenehmigung für das Bauvorhaben „Neubau ESTW München Ost Pbf, Teil 1: S-Bahn“,
Bahn-km 3,053 bis 3,936 der Strecke 5550 München Hbf - Ost in München Ost;
hier: Herstellung des Benehmens mit der LHM; Anhörung des Referats für Stadtplanung und
Bauordnung

Beschlussempfehlung:
Der Bezirksausschuss 13 Bogenhausen bittet um Klärung folgender Nachfragen:
Ist eine weitere Versiegelung außerhalb der bereits versiegelten Fläche direkt nörd-
lich Bahnstrecke 5600 für die Bereitstellungsfläche „Am Hüllgraben“ tatsächlich not-
wendig (nachdem offenbar Ausgleichsflächen erforderlich sind)? Für welche weiteren
Projekte ist die Bereitstellungsfläche vorgesehen?
Eine weitergehende Versiegelung in dieser für Natur- und Artenschutz sehr wertvollen
Biotopfläche lehnt der BA 13 ab. Für die Variantenauswahl im Projekt Truderinger/
Daglfinger Kurve und Spange wurde die große Bedeutung dieser Fläche für den Ar-
tenschutz als einer der wichtigsten Ablehnungsgründe für die Variante B2 aufgeführt. 
Somit ist eine Asphaltierung in dieser Fläche mit den gleichen Standards zu bewerten
und daher abzulehnen. Zudem fordert der BA 13 die DB auf, eine Übersicht über alle 
sich aktuell in Planung befindenden Projekte im Bereich Leuchtenbergring bis Dagl-
fing/Riem/Trudering den beteiligten BAs vorzulegen unter Angabe der zu erwartenden
Folgen für Natur- und Artenschutz sowie den Immissionen nach Abschluss der Pro-
jekte.

2.2.4 Vollzug der abfall- und immissionsschutzrechtlichen Bestimmungen;
Truderinger Str. 23: Änderungsgenehmigung nach § 16 BImSchG; Anhörung des Referats 
für Klima- und Umweltschutz

Beschlussempfehlung: Zustimmung 

2.2.5 Rennbahnstr. 42: Neubau eines Dreifamilienhauses; Anhörung des Referates für Stadtpla-
nung und Bauordnung

Beschlussempfehlung:
           Aufgrund Überschreitung der rückwärtigen Baugrenze sowie keiner Vorbildwirkung 

lehnt der Bezirksausschuss Bogenhausen das geplante Bauvorhaben ab.

2.2.6 Kunihohstr. 7-7a: Abbruch zweier Betriebsgebäude, Neubau dreier Mehrfamilienhäuser mit 
Tiefgarage - VORBESCHEID; Anhörung des Referates für Stadtplanung und Bauordnung

Beschlussempfehlung:
           Aufgrund keines Bezugsfalls mit ähnlichem Bebauungsvolumen lehnt der Bezirks-

ausschuss Bogenhausen das geplante Bauvorhaben ab.

2.2.7 Baumfällungen zu Bauvorhaben:

Salzsenderweg (vertagt) – Ortstermin am 17.03.2021
Osserstraße 11 – Vertagung und Befassung mit Plänen im UA (=Hausnummer 11 und 13?)
Kunihohstr. 7-7a – Ablehnung
Knappertsbuschstr. 26 – Ablehnung, solange keine neuen Baupläne eingereicht werden
Rennbahnstr. 42 – Ablehnung
Zimmermannweg 8 – fünf Nachpflanzungen einfordern, ansonsten Zustimmung
Pienzenauerstr. 3 – Zustimmung
Düppeler Str. 17 – Ablehnung Buche (B2), Zustimmung Ahorn (B1)
Klosestr. 10 – Ablehnung
Adalbert-Stifter-Str. 55 – Zustimmung

2.2.8 Petition: Erhalt des Bogenhausener Ortskerns / Phorms-Schule; Bürgeranliegen
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Beschlussempfehlung:
Aufforderung zur Umsetzung der Petition.
Nicht Aufgabe des BA – gehört in den Landtags-Petitionsausschuss

2.2.9 Weitere Themen aus der Tagesordnung
2.2.10 Verschiedenes, Termine

Den Beschlussempfehlungen wird en bloc einstimmig zugestimmt.

2.3 Unterausschuss Verkehr und Mobilität Berichterstattung:
Herr Braun

2.3.1 Burgauer Straße (Einmündung Am Eicherhof): Vorfahrtregelung; Anhörung des Mobilitätsre-
ferats

Beschlussempfehlung: Zustimmung

2.3.2 Wehrlestraße, Höhe Ismaninger Str. 136: Änderung Kurzparkzonen; Anhörung des Mobili-
tätsreferats

Beschlussempfehlung: Zustimmung

2.3.3 Hans-Heiling-Str. 19: Einrichtung personenbezogener Behindertenparkplatz; Anhörung des 
Mobiltätsreferats

Beschlussempfehlung: Zustimmung

2.3.4 Sommerstraßen 2021 - Infoveranstaltungen: Ergebnisse und weiteres Vorgehen; Anhörung 
des Mobiltätsreferats

Beschlussempfehlung: Kenntnisnahme

2.3.5 Fahrradfreundliche Umgestaltung des Europaplatzes; Antrag der Fraktion Bündnis90/DIE 
GRÜNEN

Beschlussempfehlung: Vertagung

2.3.6 Entsiegelung der Bushaltestelle Wehrlestraße bei geplanter Umbaumaßnahme; Antrag der 
Fraktion Bündnis90/DIE GRÜNEN 

Beschlussempfehlung: Zustimmung

2.3.7 Straßenführung Englschalkinger Straße, Marienburger Straße, S-Bahnhof Englschalking; 
Anfrage der SPD-Fraktion

Beschlussempfehlung: Zustimmung

2.3.8 Überprüfung der Fußgängerampel Kreuzung Cosima-/Johanneskirchner Straße; Antrag der 
SPD-Fraktion

Beschlussempfehlung: Zustimmung

2.3.9 Leben Retten - Abbiegeassistenen unverzüglich verpflichtend einführen!
- Antrag des BA 17 - 
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Beschlussempfehlung: Kenntnisnahme

2.3.10 Antrag zur Steigerung der Verkehrssicherheit in der Stegmühlstr.; Bürgeranliegen

Beschlussempfehlung: Ablehnung

2.3.11 Unübersichtliche Kreuzungen in der Richard-Strauß-Straße; Bürgeranliegen (vertagt)
- Rückmeldung des Bürgers vom 18.02.2021 -

Beschlussempfehlung: Weiterleitung an das MOR mit der Bitte um Stellungnahme

2.3.12 Stau auf der Denninger Str.; Installation von Anzeigetafeln; Bushaltestellen außerhalb des 
Stadtkerns; Bürgeranliegen

Beschlussempfehlung:
 Verweis auf das Dritte Maßnahmenbündel zur Beschleunigung und Verbesserung der 

Zuverlässigkeit des Buslinienverkehrs (Sitzung des BA 13 vom 10.11.2020; Anlage 2 der
Beschlussvorlage und Beschlussempfehlung des BA)

 Verweis auf den BA-Antrag „Änderung der Busstreckenführung zwischen Herkomer 
Platz und Richard-Strauss-Straße“ (Sitzung des BA 13 vom 13.10.2020)

 Zustimmung zur Installation von Anzeigetafeln und Weiterleitung an die MVG mit der Bit-
te um Auskunft zum aktuellen Ausbauplan der Anzeigetafeln an Bushaltestellen

Herr Braun schlägt Vertagung in die nächste Sitzung vor.

2.3.13 Gefahr für Fußgänger durch das ungebremste Bergabfahren der Radfahrer auf der Montge-
lasstraße; Antrag der CSU-Fraktion

Beschlussempfehlung: Antrag wird zurückgenommen

2.3.14 Parkbucht an der Bushaltestelle Richard-Strauss-Str. / Denninger Str.; Bürgeranliegen

Beschlussempfehlung: Weiterleitung an das MOR mit der Bitte um zusätzliche Prü-
fung einer Verlegung der Bushaltestelle auf die nördliche Seite der Kreuzung

2.3.15 1. Abbiegespiegel an der Ecke Johanneskirchner / Effnerstr.; 
2. Spielstraße im Wohngebiet Alte Ziegelei; Bürgeranliegen

Beschlussempfehlung: Weiterleitung an das MOR mit der Bitte um Stellungnahme;
Statt einer Spielstraße ist ein verkehrsberuhigter Bereich zu prüfen

2.3.16 Parksituation in der Franz-Wolter-Straße; Bürgeranliegen

Beschlussempfehlung: Ortstermin mit Bürger und PI22

2.3.17 Problematische Verkehrssituation an der Zaubzerstr., Ecke Richard-Strauss-Straße; Bürger-
anliegen

Beschlussempfehlung: Vertagung und Rücksprache mit PI22

2.3.18 Anbringung von zusätzlichen geschwindigkeitsbegrenzenden Schildern und Geschwindig-
keitsmessungen in der Westpreußenstraße; Bürgeranliegen

Beschlussempfehlung: Ablehnung, da kein Handlungsbedarf gesehen wird

2.3.19 Nettelbeckstr. 44 (zwischen Friedrich-Eckart-Straße und Wißmannstr.): Einrichtung eines 
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Halteverbots; Bürgeranliegen

Beschlussempfehlung: Weiterleitung an das MOR mit der Bitte um Stellungnahme

Herr Braun schlägt Vertagung in die nächste Sitzung vor. 

2.3.20 Verkehrssituation im Bereich der Lohengrin-, Wesendonkstraße und angrenzender Seiten-
straßen; Bürgeranliegen

Beschlussempfehlung:
Verweis auf die Ergebnisse der Verkehrszählung nach Bezug von zwei Dritteln der 
Wohnungen im Prinz-Eugen-Park vom Oktober 2020 und die nächste Zählung nach 
Fertigstellung der ausstehenden Wohnungen (Sitzung des BA 13 vom 08.12.2020)
Ortstermin mit Bürger und PI22

2.3.21 Keine Verbesserung der Parksituation in St. Emmeram; Bürgeranliegen

Beschlussempfehlung: Weiterleitung an das BAU mit der Bitte geeignete Maßnahmen
zu erarbeiten und dem BA vorzulegen

2.3.22 Parkverbot Odinstraße - Isarring; Bürgeranliegen

Beschlussempfehlung: Qualifizierte Vertagung bis zur Sitzung am 11.05.2021

2.3.23 Umgestaltung der öffentlichen Parkplätze im Rahmen der beantragen Baumaßnahme Nie-
dermayerstraße 2-10; Drittelantrag der Fraktion Bündnis90/DIE GRÜNEN und Freie Wähler

Herr Braun stellt den Antrag vor und bittet um Unterstützung.
Ein Bürger stellt Rückfragen.
Herr Braun beantwortet diese.

Zustimmung bzw. Weiterleitung des Antrags: - einstimmig zugestimmt -

2.3.24 Zurückziehen der Schaukästen-Anträge
„Sukzessiver Austausch der BA-Informationskästen im 13. Stadtbezirk“
„Infokästen in der Freischütz-/Robert-Heger-Straße und im Prinz-Eugen-Park“

Herr Braun erklärt die Hintergründe hierzu.

Zurückziehen der Anträge: - einstimmig zugestimmt -

2.3.25 Arbeiten am Fernwärmenetz in der Weltenburger Straße; Drittelantrag der CSU-Fraktion

Herr Braun stellt den Antrag vor.
Herr Reinhardt bittet folgenden Passus zu ergänzen: „… in der Weltenburger Straße und in 
der und Englschalkinger Straße...“

Zustimmung bzw. Weiterleitung des Antrags: - einstimmig zugestimmt -

2.3.26 Verschiedenes, Termine

Den Beschlussempfehlungen - außer TOP 2 wird en bloc einstimmig zugestimmt.

2.4 Unterausschuss Budget und Satzung Berichterstattung:
Herr Tetzner

2.4.1 (E) Stadtbezirksbudget
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Initiative „TAM TAM“
TAM TAM-Stadtspaziergang im Juni 2021
4.945,00 € / Az. 0262.0-13-0269
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 02730

Beschlussempfehlungen: 
1. Rückfragen an den Antragsteller: 

Wo soll der Spaziergang in unserem 13. Stadtbezirk stattfinden (Route, Örtlich-
keiten)?
Wie wird die Veranstaltung beworben?
Bitte auch das Gesamtkonzept vorstellen.

2. Qualifizierte Vertagung, bis Rückmeldungen vorliegen

2.4.2 Änderung der Bezirksausschusssatzung: Verlängerung der Sonderausschüsse bis zum 
31.12.2021 aufgrund der Corona-Pandemie; Anhörung des Direktoriums

Beschlussempfehlung: Zustimmung

2.4.3 Stadtbezirksbudget der Bezirksausschüsse: Evaluierung für die Jahre 2018 bis 2020; Anhö-
rung des Direktoriums

Formulierungsvorschlag:
Der Evaluierungszeitraum ist durch das Ausnahmejahr 2020 geprägt und daher kaum 
für eine fundierte Bewertung zu verwenden. In der Öffentlichkeit scheinen vor allem 
die erweiterten finanziellen Mittel wahrgenommen worden zu sein. Dies würde erklä-
ren, warum häufiger auch höhere Summen als früher beantragt werden. Das kommt 
dem Stadtbezirk unmittelbar zugute. Positiv zu bewerten ist auch die Einführung der 
Festbetragsfinanzierung für Zuschüsse bis 1.000 Euro.

Die mehr in den Vordergrund gerückte Option der Bestellung städtischer Leistungen 
stellt prinzipiell eine sinnvolle Erweiterung der Einflussnahmemöglichkeiten insbe-
sondere des Bezirksausschusses selbst dar. Für eine effektive Arbeit müssten in die-
sem Bereich allerdings die Mittel noch deutlich erhöht werden. Zudem erscheinen die
Kenntnisse zum Verfahren der Bestellung städtischer Leistungen in den Referaten 
und Gesellschaften verbesserungsfähig. 

2.4.4 Weitere Themen aus der Tagesordnung
2.4.5 Verschiedenes, Termine

Den Beschlussempfehlungen wird en bloc einstimmig zugestimmt.

2.5 Unterausschuss Bildung und Sport Berichterstattung:
Herr Ring

2.5.1 Notfallpädagogik, Vorstellung durch Hr. Dr. Rodenbach
Es wird berichtet, dass – bedingt durch Corona – viel mehr Kinder psychosomatisch auffällig
sind. Der Anstieg der Notwendigkeit einer Psychotherapie ist enorm. Wartezeiten für eine 
langfristige Versorgung erhöhen sich. Kinder- und Jugendpsychologen sind zu wenig vor-
handen.
Es wird teilweise mit Dolmetschern gearbeitet (insbesondere bei Flüchtlingskindern).

Der Vorstellung folgte eine Diskussions- und Fragerunde.

Beschlussempfehlung:
Vertagung in die nächste UA-Sitzung; die BA-Mitglieder sollen sich Gedanken ma-
chen, wie der BA hier unterstützen kann.
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2.5.2 Weitere Themen aus der aktuellen Tagesordnung
./.

2.5.2 Verschiedenes, Termine
Vormerkung „Runder Tisch zum Bau des neuen Wilhelm-Hausenstein-Gymnasiums“ am 
12.03.2021 (Einladung wurde am 01.03.2021 per E-Mail an alle BA-Mitglieder versandt)

WLAN am WHG: Hier liegt ein Antwortschreiben aus dem Referat für Bildung und Sport vor.
WLAN ist nicht sehr leistungsfähig – wird sich der BA-Vorsitzende genauer ansehen und in-
formieren.

Bericht:
Elisabeth Pangerl und Carolina Brändle waren gemeinsam bei Regsam. Frau Pangerl 
schlug vor, einen Überblick über Angebote von Einrichtungen und Vereinen zu erstellen, die 
Familien die Pandemie-Situation erleichtern können, so z.B. die digitale Durchführung von 
Sportstunden für Kinder. Diese Idee ging von der letzten Sitzung des REGSAM FAK Kinder 
und Jugendarbeit Bogenhausen aus. Bei dessen Mitgliedern möchte Frau Pangerl nachfra-
gen, ob und welche Angebote die Einrichtungen während der aktuellen Situation für Famili-
en haben. Eine zustande kommende Liste könnte vom Bezirksausschuss veröffentlicht wer-
den. 

Die teilnehmenden UA-Mitglieder aus beiden Ausschüssen stimmen dieser Vorge-
hensweise einstimmig zu.

Den Beschlussempfehlungen wird en bloc einstimmig zugestimmt.

2.6 Unterausschuss Umwelt, Grünplanung und Klimaschutz Berichterstattung:
Frau Cockrell

2.6.1 Projektplangenehmigung Huuezziplatz; Beschluss des BA 13 (Entscheidung)

Beschlussempfehlung:
Zustimmung mit folgenden Anmerkungen:
Ergänzung eines Schmuckbeets vor den beiden Sitzbänken (wie beim Ortstermin bespro-
chen)
Beleuchtung mit folgendem Lampentyp auf Wunsch des Nordostkulturvereins:

Frau Cockrell ergänzt den Beschluss mit folgendem Passus:
Aufgrund der Ortsbegehung am Huuezziplatz vom 06.04.2016 verstärkt der BA 13 nochmals
den Wunsch aus der Bürgerversammlung vom 22.10.2015 (Empfehlung Nr. 14-20 / E 
00705), den Gehweg abzusenken. Der Randstein soll vor allem im Bereich der Kurven wie 
bei Einfahrten abgesenkt werden. Das würde auch die Fahrt der Gelenkbusse in Richtung 
Westerlandanger erleichtern.

2.6.2 (E) Unterflurcontainer in Bogenhausen – Kostenübernahme BA-Antrags-Nr. 20-26 / B 00912
des Bezirksausschusses des Stadtbezirkes 13 – Bogenhausen vom 13.10.2020
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 02316
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Beschlussempfehlung: Vertagung

2.6.3 Baumfällungen:
Beuthener Str. 18a                           1 Kiefer                  Zustimmung + Ersatz
Zaubzerstr. 51-57                             1 Vogelkirsche       Zustimmung + Ersatz
Effnerstr. 107                                    1 Esche                  Ablehnung: kein Fällgrund
Wimmerstr. 13                                   1 Tanne                 Ablehnung: kein Fällgrund
Stradellastr. 6                                    1 Birke                   Ablehnung: Empfehlung Baumpflege
Weltenburger Str. 13-15                    1 Fichte                 Ablehnung: kein Fällgrund
Daglfinger Str. 124                            1 Aralie                   Ablehnung: kein Fällgrund
Nettelbeckstr. 42                               1 Birke+1 Fichte+1 Zypresse  
      Bei Besichtigung waren alle drei Bäume bereits gefällt – ggf. Bußgeldverfahren 
Schnorr-von-Carolsfeld-Str. 14         1 Linde                  Ablehnung: kein Fällgrund (Efeu
                                                                                       fachmännisch entfernen lassen)
Bürgerstr. 6                                       1 Birke                   Zustimmung (wg. Torso kein Ersatz)

2.6.4 Erholungsraum Isar - Neugestaltung Isar Map; Anhörung des Baureferats

Beschlussempfehlung:
Änderungs-/Ergänzungswünsche:

- Grillplätze bzw. Grillverbotsflächen als separaten Punkt in der Menüauswahl
- Rubrik Abfallbehälter: Auswahlmenü der verschiedenen Abfallbehälter; alter-

nativ: farblich unterschiedliche Darstellung der verschiedenen Symbole 
- Ausweisen, wo Hundekotbeutel aufgestellt sind 
- Hinweis zur Barrierefreiheit 
- Nutzung von Wasserfahrzeugen
- Ergänzung: Eisbachsurfen (Nebenarm der Isar) 

2.6.5 Öffentliche Toiletten in Bogenhausen; Antrag der CSU-Fraktion

Beschlussempfehlung: Zustimmung

2.6.6 Entsiegelung der Bushaltestelle Wehrlestraße bei geplanter Umbaumaßnahme; Antrag der 
Fraktion Bündnis90/DIE GRÜNEN

Beschlussempfehlung: Zustimmung

2.6.7 Fahrradfreundliche Umgestaltung des Europaplatzes; Antrag der Fraktion Bündnis90/DIE 
GRÜNEN

Beschlussempfehlung: Zustimmung

siehe TOP 2.3.5 (Vertagung)

2.6.8 Wegweiser und Übersichtskarten im Denninger Anger anbringen; Antrag der Fraktion Bünd-
nis90/DIE GRÜNEN

Beschlussempfehlung: Zustimmung

2.6.9 Informationen für Bürgerinnen und Bürger zur blühenden Wiese am Friedensengel; Antrag 
der SPD-Fraktion

Beschlussempfehlung: Zustimmung

2.6.10 Teich anlegen für Tiere im Prinz-Eugen-Park; Bürgeranliegen
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Beschlussempfehlung:
Weiterleiten „Teichanlage“ an das Gartenbaureferat mit direkter Beantwortung durch 
das Referat an die Antragstellerin – Antwortschreiben zur Kenntnis an den BA

2.6.11 Baumpflanzungen in der Grünanlage am Friedensengel; Bürgeranliegen

Beschlussempfehlung:
Zustimmung: der BA bittet die Schlösser- und Seenverwaltung um entsprechende 
Nachpflanzungen der Robinien sowie der fehlenden Sträucher zur Wiederherstellung 
des Gesamtbilds.

2.6.12 Erhöhte Verschmutzung in der Burgauerstraße; Bürgeranliegen

Beschlussempfehlung: Vertagung

2.6.13 Änderung der Hochspannungsleitung in Daglfing; Bürgeranliegen

Beschlussempfehlung: Kenntnisnahme

2.6.14 Weitere Themen aus der Tagesordnung
2.6.15 Verschiedenes, Termine

Frau Cockrell berichtet vom heutigen Ortstermin „Pflege und Neubegrünung des Randstrei-
fens am Zaun der Kleingartenanlage“. Der BA wird sich in der nächsten Sitzung mit der The-
matik beschäftigen.

Zudem wird es am 17.03.2021 um 15.30 Uhr einen Ortstermin zu den Baumfällungen des 
Wilhelm-Hausenstein-Gymnasiums geben. Sie bittet, dass innerhalb der Fraktionen abge-
sprochen wird, wer an dem Termin teilnimmt (bei Frau Cockrell bitte anmelden).

Den Beschlussempfehlungen wird en bloc einstimmig zugestimmt.

Unterausschusses Kultur, Soziales und Vereine Berichterstattung:
Herr Poggenpohl

2.7.1 Ausgabe von Geschenkgutscheinen zur Förderung des Einzelhandels; Bürgeranliegen

Die Anwesenden erachten das Projekt als sinnvolle Unterstützung für den von der Pande-
mie und den damit einhergehenden Beschränkungen stark getroffenen Einzelhandel. Die 
Weiterleitung zur Prüfung wird empfohlen sowie darum gebeten, sollte das Referat eine ent-
sprechende Umsetzung in Bogenhausen nicht für möglich erachten, dass das Referat für 
Arbeit und Wirtschaft alternative Vorschläge darlegen möge.

Beschlussempfehlung: Weiterleitung zur Prüfung an das Referat für Arbeit und Wirt-
schaft (einstimmig)

2.7.2 Neubau Richard-Strauss-Straße: Gespräche für ein Pflegeheim führen; Antrag der Fraktion 
Bündnis90/DIE GRÜNEN

Aufgrund des immensen Mangels an Pflegeplätzen im Stadtbezirk sprechen sich die Mit-
glieder des Unterausschusses für den Antrag aus und empfehlen die Weiterleitung an die 
Bayerische Versorgungskammer als Bauherrn.
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Beschlussempfehlung:
Weiterleitung an Versorgungskammer und zur Information an LBK (einstimmig)

Änderung der Beschlussempfehlung: Weiterleitung an die zuständigen Referate

2.7.3 Weitere Themen aus der Tagesordnung
2.7.4 Verschiedenes, Termine

Den Beschlussempfehlungen wird en bloc einstimmig zugestimmt.

3. Berichte der BA-Beauftragten, Bürgeranträge (ohne Vorberatung) 
3.1 Berichte der BA-Beauftragten

Frau Ruhland-Giles berichtet vom digitalen Treffen mit dem Sozialreferat. Das Protokoll hier-
zu wurde allen BA-Mitgliedern weitergeleitet.
Es wurde über folgende drei Themen berichtet:

• Auswirkungen der Corona-Pandemie: Das Sozialreferat appelliert an die BA's, ihre 
Bürger*innen auf die Hilfestellung der Sozialbürgerhäuser aufmerksam zu machen. 
Alle Dienstleistungen sind geöffnet und es gibt eine zentrale Service-Hotline: 
089/233-96833

• Konzept der Flexi-Heime: Es gibt hier zwei verschiedene Varianten. Ziel ist es, alle 
Mensen in den ersten Wohnungsmarkt weiterzuvermitteln und die Zahl der Woh-
nungslosen zu reduzieren.

• Ergebnisse der Online-Jugendbefragung: Es hat im September sowie Oktober eine 
Online-Jugendbefragung für die Jugendlichen zwischen 16 und 24 Jahren stattgefun-
den. Es gab mehrere Themenfelder; vorgetragen wurde nur das Thema „Welche 
Auswirkungen hat Corona auf das Leben junger Menschen?“.

Jeanne Riedel appelliert, dass in München dringend sozialer Wohnungsbau benötigt wird.

3.2 Bürgeranträge
3.2.1 Konkrete Informationen zur Impfinfrastruktur für Bogenhauser Bürger*innen; Dringlichkeits-

antrag der Fraktion Bündnis90/DIE GRÜNEN

Frau Cockrell stellt den Antrag vor und bittet um Unterstützung.
Herr Luther nimmt zu dem Antrag Stellung. Er bittet, dass Frau Pilz-Strasser den Antrag 
zum „Runden Tisch Corona“ mitnimmt und dort zu Sprache bringt.
Frau Pilz-Strasser berichtet von der großen Verunsicherung in der Bevölkerung. Sie wird 
den Antrag selbstverständlich beim „Runden Tisch Corona“ ansprechen.
Frau Vetterle bittet ergänzend darum, ob es möglich sei, im Gehörlosenzentrum eine Impf-
station für Gehörlose zu öffnen (ggf. mit Dolmetscher).
Herr Ring erinnert daran, dass es auch Schulärzte gibt, die bei der Impfung unterstützen 
könnten.

Zustimmung und Weiterleitung des Antrags mit den Ergänzungen:

- einstimmig zugestimmt -

3.2.2 Arbeiten am Fernwärmenetz in der Weltenburger Straße; Drittelantrag der CSU-Fraktion

siehe TOP 2.3.25

4 Entscheidungsfälle (ohne Vorberatung)   ./.

5 Anhörungen (ohne Vorberatung) ./.
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6 Erledigung von Beschlüssen                             
6.1 Fahrradständer vor dem Lokal „Il Galeone“

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 00699
6.2 Sofortige Einrichtung einer Erziehungsberatungsstelle für den 13. Stadtbezirk Bogenhausen

vor Ort im Stadtbezirk
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01112

Herr Poggenpohl stellt den Textvorschlag der SPD-Fraktion vor und bittet um Unterstützung.
Herr Moser bittet um Vertagung in die nächste Sitzung (Antwortschreiben mit dem neuen 
Textvorschlag).

Vertagung: - einstimmig zugestimmt -

6.3 Erneuerung des Säulenreliefs am Friedensengel
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01109

6.4 Erschließung mit Breitband und/oder Glasfaser nördlich vom Mittleren Ring und Kunihoh-
straße
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01515

6.5 Fahrrad-Abstellflächen an der Trambahnhaltestelle Prinz-Eugen-Park; Antrag der Fraktion 
Bündnis90/DIE GRÜNEN
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01111

6.6 Aufklärung über Mülltrennung in der Landeshauptstadt München - Schwerpunkt Plastikmüll
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01335

6.7 Nachgefragt: Busdepot im 13. Stadtbezirk?
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01097

6.8 Kreuzung Denningerstr./Vollmannstr.: 
1) Gefährdung für Rechtsabbieger Denninger Straße stadtauswärts in die Vollmannstr., 
Richtung TS Jahn
2) Anbringung von mehr Fahrradsignalen
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01114

6.9 Bäume zu Bänken, dem Beispiel Hellabrunns folgend
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01341

6.10 Verbesserung des Radverkehrs Englschalking
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01116

6.11 Außensprechstelle des Sozialbürgerhauses im nordöstlichen Teil des 13. Stadtbezirks ein-
richten
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01331

6.12 Ökologische Aufwertung kleiner öffentlicher Verkehrsflächen
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 00923

Die TOP 6.1, 6.3 – 6.13 werden einstimmig en bloc zur Kenntnis genommen.

7 Unterrichtungen (ohne Vorberatung)
7.1 Direktorium
7.1.1 Auswirkungen der Corona-Pandemie auf den städtischen Haushalt;

hier: Kürzung des Stadtbezirksbudgets in 2021; Unterrichtung des Direktoriums

7.2 Baureferat                                                  
7.2.1 Mauerkircherstr. 155 - 167: Straßenbauarbeiten; Unterrichtung des Baureferats
7.2.2 Mauerkircherstr. 35 - 57: Straßenbauarbeiten; Unterrichtung des Baureferats

7.3 Referat für Gesundheit und Umwelt ./.
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7.4 Kommunalreferat ./.

7.5 Kreisverwaltungsreferat                          
7.5.1 Unveränderte Fortführung des Gaststättenbetriebes:

- „Ushi“, Herkomerplatz 1a
- „Aquamarin“, Prinzregentenplatz 8

7.6 Kulturreferat ./.
7.7 Referat für Stadtplanung und Bauordnung

7.7.1 Zoppoter Str. 14a: Neubau zweier Doppelhäuser mit Tiefgarage - Baugenehmigung; Unter-
richtung des Referats für Stadtplanung und Bauordnung

7.7.2 Baumfällungen (Unterichtungen):
Freischützstr. 106-108
Günter-Eich-Str. 5-7
Hans-Heiling-Str. 1

7.7.3 (U) „Überörtliche Verkehrsplanung für den Raum München Ost“ - Projektverlauf, Projektab-
schluss und Verstetigung
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 02363

7.7.4 Gustav-Freytag-Str. 4: Errichtung eines Mehrfamilienhauses mit Tiefgarage - Vorbescheid 
(Baugenehmigung); Unterrichtung des Referats für Stadtplanung und Bauordnung

7.8 Referat für Bildung und Sport
7.8.1 Haus für Kinder im Prinz-Eugen-Park WA 2, Ruth-Drexel-Str. 26: Übergabe einer Kinderta-

geseinrichtung an das Referat für Bildung und Sport, Nutzungsaufnahme; Unterrichtung des
Referats für Bildung und Sport

7.9 Sozialreferat
7.9.1 Zweckentfremdung von Wohnraum: 

- Tarnowitzer Str. 14
Unterrichtung des Sozialreferats

7.10 Personal- und Organisationsreferat ./.
7.11 Stadtkämmerei ./.

7.12 Referat für Arbeit und Wirtschaft
7.12.1 Internetausbau in Bogenhausen; Antwort des Referats für Arbeit und Wirtschaft
7.12.2 Katastrophale Internetanbindung im Münchner Osten (Daglfing); Antwort des Referats für 

Arbeit und Wirtschaft

7.13 MVG ./.
7.14 Sonstige städt. Betriebe (SWM, Messe) ./.
7.15 Mobilitätsreferat
7.15.1 (U) Zwischenbericht Nahverkehrsplan

1. Weitere Infrastrukturbedarfe für den ÖPNV
2. Weiteres Vorgehen Themenfeld Infrastruktur
3. Vergabe von Gutachterleistungen
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 01848

7.15.2 Grosjeanstraße; Mahirstraße; Ornitstraße; Rudliebstraße; Seeligerstraße: Absolute Halte-
verbote gegen Gehwegparken; Unterrichtung des Mobilitätsreferats

7.15.3 Besselstraße: Absolutes Halteverbot - durchgehend; Unterrichtung des Mobilitätsreferats
7.15.4 Neue Nord-Süd-Verbindung Berg am Laim vorantreiben (BA-Antrag Nr. 20-26/B 01614 des 

BA 14 vom 26.01.2021) - Weiterleitung an den BA 13
7.15.5 Rennbahnstraße - Ostseite (zwischen Schichtlstraße und Daglfinger Straße): Gehweg; Un-

terrichtung des Mobiliätsreferats

7.16 Sonstige (Bahn AG, Post)
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Die TOP werden ohne Wortmeldungen en bloc so zur Kenntnis genommen.
./.

8 Sonstiges
8.1 Geburtstage d. MdBA, Ehrungen
8.2 Mitteilungen der BA-Vorsitzenden

Herr Ring berichtet vom Treffen mit der Generalkonsulin des Konsulats Rumänien bgzl. der 
Parkplatz- und Müllproblematik.
Das Konsulat hat mittlerweile eine Reinigungsfirma beauftragt. Zudem wird über eine Anmie-
tung bzw. Nutzung der Tiefgaragen der angrenzenden Firmen diskutiert. Die PI kontrolliert 
vermehrt auf Falschparker. Auf der Homepage des Generalkonsuls wird darauf hingewiesen, 
dass Parkplatzmangel herrscht. Außerdem wird die Generalkonsulin den Anwohnern einen 
Brief schreiben. 

8.3 Mitteilungen der MdBA
8.4 Termine

Die nächste BA-Sitzung findet am 13.04.2021 um 19:30 Uhr Westin Grand Hotel statt.

gez. gez.

Florian Ring                                    Pletzer
D – HA II / BA – BA-G Ost

Vorsitzender des BA 13 Bogenhausen                                  Protokollführung


